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周雨思的視頻從不局
限於某一種或幾種音樂
類型。在她看來，音樂
有好壞之分，但音樂品
類之間是沒有高下的。

「不少音樂專業人士
認為大眾不懂音樂，他們覺得大眾需要被
教化，（且）更嚴重的問題是他們認為大
眾教化不了。」周雨思在跟粉絲交流、接
觸的過程中，發現很多音樂愛好者聽音樂
的廣度和深度，以及對音樂各方面信息的
了解程度都非常深。「他們可以毫無障礙
跟我交流，這些人很大程度上沒有接受過
專業音樂訓練，但他們擁有對音樂的熱
愛。」

籲不必迷信權威
在發布了一些評價知名音樂人的視頻

後，周雨思收到了一些負面的評價。比如
「理查德·克萊德曼能算鋼琴家嗎？」這

條視頻就備受爭議。視頻中，她提及，理
查德·克萊德曼對音樂的處理較為簡化。
除了評論區的觀點交鋒，還有很多觀眾給
周雨思發長篇私信，其中一位粉絲留言
稱，自己因克萊德曼才接觸古典音樂。雖
然他覺得視頻中的觀點很對，但他依然感
激克萊德曼，帶他走上了解古典音樂的道
路。

「很多人對音樂的理解只停留在名詞概

念的解釋，而我努力在做的就是讓大家意
識到不能過於依賴名詞解釋而忽視去探索
音樂本身，所以有些人會覺得我傳播的很
多理念是錯的，但我們想看用戶的真實反
應和收穫，有太多對音樂完全沒有認知的
人開始關注這件事，這就是最好的結
果。」

「他感謝克萊德曼是因為在某種程度上
那是他的唯一，但他也同樣應該感謝他自
己，他才是自己真正的引路人，我也希望
越來越多的人都可以成為自己的引路
人。」周雨思說。

「每個人接觸音樂的機會是不平等
的，當你有了更多選擇的時候才真正能
夠去選擇自己喜歡聽什麼。」周雨思稱
自己做內容的目標，正是幫觀眾建立自
己獨立的音樂審美觀，讓大家不必迷信
權威，讓大家在發現「這個知名音樂人
也沒有那麼優秀」的時候，不用質疑自
己。

助觀眾對音樂建立獨立審美助觀眾對音樂建立獨立審美

「穿條黃色紋衫的人」：
周老師的一番苦心確

實很難得，只不過去理
解大眾是很艱難的事
情，因為理解是需要雙
向努力才能達成的。我
一直認為藝術家都是孤
獨的旅行者和修行者，
有時候不必糾結於路途
中的一點困難，藝術家
被誤解是注定的。

「小夜是子辰」：
音樂應該是向上的，

向上去追尋更好的音樂
作品，也應該向下，向
下去服務大眾，發展大
眾喜聞樂見的音樂。就
像花兒一樣，向下扎
根，向上開花。
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全系列完

●● 周雨思曾在美國伯克利音樂周雨思曾在美國伯克利音樂
學院學習鋼琴學院學習鋼琴。。 受訪者供圖受訪者供圖

●●周雨思在直播周雨思在直播。。
香港文匯報記者任芳頡香港文匯報記者任芳頡 攝攝

●●周雨思的音樂視頻周雨思的音樂視頻「「不用會不用會
樂器樂器，，無需考樂理無需考樂理」」就能看就能看
懂懂。。 網上圖片網上圖片

●●周雨思周雨思（（左二左二））與海外音樂人合作與海外音樂人合作。。
受訪者供圖受訪者供圖

5歲半開始學鋼琴，六年級完成全部
業餘考級，本科赴美國波士頓大

學修習鋼琴表演和經濟學雙專業，研究生
赴美國伯克利音樂學院繼續深造鋼琴。周
雨思成為伯克利校史上第一個在畢業音樂
會進行獨奏表演的畢業生。之後，她放棄
了留校任教的機會回到國內，創辦了一家
文化公司。

採簡單語言 孩子都能懂
周雨思說，希望通過自己的努力讓大家

發現，每個人都有權利去聆聽、感受、享
受和表達音樂，每個人都有能力欣賞和理
解不同風格的音樂。
2020年7月，周雨思在「B站」發布了

第一條作品——「哪首歌才能代表周杰倫
的最高水平？」獲得關注，此後又陸續發
布了「歐陽娜娜的大提琴水平到底如
何？」「為什麼探戈又叫『妻離子散
舞』？」等音樂科普視頻，關注度一路上
升，其專業又「接地氣」的風格受到廣泛

關注。
動輒十幾二十分鐘的科普視頻，周雨思

的視頻為何短短一年多就在不同平台都能
吸引數十萬粉絲？周雨思說，她做視頻最
大的考量是站在用戶的視角上，做出有
趣、有料，「乾貨」滿滿不含吹噓成分的
作品。
儘管已經具備深厚的專業積澱，但周雨

思的每一條視頻都不是閉門造車。她的標
準就是要用連孩子都能理解的簡單語言，
從頭到尾解釋清楚複雜的概念，然後去簡
化這些概念之間的關係和聯繫。
「我經常會陷入『知識盲區』，自己講

得很嗨，但別人聽不懂。所以我每天都在
學習，跟大眾、跟用戶、跟每一個人學
習，看到他們的留言我會反思自己。」周
雨思說，她的團隊裏除了她之外，其他人
都不是音樂專業的，但每個人都很有專業
精神。
「他們是我最好的鏡子，幫助我判斷我

的內容是不是真的建立在用戶視角之上，

幫助我找到大眾更易於接受的表達方
式。」

為音樂回國 無悔棄教職
除了團隊內部的把控之外，周雨思還開

設了多個粉絲群，並定期跟粉絲進行一對
一交流，這使其在製作內容時始終圍繞大
家普遍的疑問和困惑。在她看來，音樂科
普絕不僅僅是關於名詞解釋和書本上的知
識，而是幫助更多人打開欣賞音樂的世
界，要讓觀眾看完視頻之後覺得乾貨滿
滿、有獲得感。
很多人對周雨思放棄世界頂尖音樂學府

任教的機會覺得可惜，但她卻不以為意。
「如果我留在伯克利任教，繼續走非常專
業的道路，我自己的事業發展會特別好，
但如果你真的熱愛一件事情，是想讓它變
得更好，而不是單純地讓自己變好。雖然
沒有留在伯克利做老師，但我現在被粉絲
們親切地稱為『周老師』，這也算殊途同
歸吧。」
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「為什麼中國人玩不好爵士樂？」「理查德．克萊德

曼能算鋼琴家嗎？」「為什麼日本歌曲養活了大半個華

語樂壇？」……這些讓樂迷也困惑的問題，畢業於美國

伯克利音樂學院的周雨思總能用淺顯易懂的方式講解。

憑借「不用會樂器，無需考樂理」就能懂的音樂科普視頻，她短短一年多就在不同視頻網站平台上各吸引了

數十萬粉絲，甚至吸引了一些原來對音樂沒有興趣的粉絲「入坑」，且持續追蹤觀看。

●香港文匯報記者 任芳頡 北京報道

「加勒比的蛋餅」：
我是一個剛接觸yusi

老師的新粉，一口氣看
了所有的視頻。生為音
樂小白，看的（得）津
津有味。能感受到老師
的真誠和質樸，真的很
難得。我們國家真的缺
乏普及大眾的美學鑒賞
引導者，感謝老師帶我
們發現美，欣賞美。

「「所謂的專業人士所謂的專業人士，，對大眾需求的理解往對大眾需求的理解往
往存在偏差往存在偏差。。藝術圈藝術圈、、音樂圈裏音樂圈裏，，專業人士專業人士
和觀眾之間是非常割裂的和觀眾之間是非常割裂的，，不僅國內存在這不僅國內存在這
樣的現象樣的現象，，即使在全球頂尖的音樂學院這個即使在全球頂尖的音樂學院這個
看似很包容的地方看似很包容的地方，，依然存在鄙視鏈和偏依然存在鄙視鏈和偏
見見，，這種鄙視鏈已成為行業發展的最大阻這種鄙視鏈已成為行業發展的最大阻
礙礙。」。」身處音樂圈身處音樂圈，，周雨思深刻了解行業的周雨思深刻了解行業的
弊病和音樂人的普遍困境弊病和音樂人的普遍困境，，於是便作為局內於是便作為局內
人開始了變革行業的探索人開始了變革行業的探索。。
早在伯克利音樂學院學習時周雨思就深有早在伯克利音樂學院學習時周雨思就深有

體會體會。「。「我在伯克利上學時有位香港室友我在伯克利上學時有位香港室友，，她她
與我在音樂理解上相似與我在音樂理解上相似、、價值觀相同價值觀相同，，我們經我們經
常聊起音樂圈裏的各種問題常聊起音樂圈裏的各種問題，，她很喜歡聽我講她很喜歡聽我講
述我理解的音樂述我理解的音樂，，還跟我開玩笑說你啥時候出還跟我開玩笑說你啥時候出
書我一定買書我一定買。」。」周雨思表示周雨思表示，，與海外音樂人探與海外音樂人探
討學習討學習，，拓寬了很多對音樂的認知拓寬了很多對音樂的認知，，這為其後這為其後
來致力音樂科普教育具有很大影響來致力音樂科普教育具有很大影響。。

結合繪畫結合繪畫 創新演奏創新演奏
剛回國的周雨思剛回國的周雨思，，抱着抱着「「跳出最熟悉的音跳出最熟悉的音

樂領域樂領域」、「」、「做點不一樣的事情做點不一樣的事情」」的想法的想法，，將將
創業方向聚焦於藝術版權和創業方向聚焦於藝術版權和IPIP運營運營。。但在經但在經
歷過一段時間的摸索後歷過一段時間的摸索後，，她頓悟她頓悟：「：「從頭開始從頭開始
不代表要放棄最擅長的東西不代表要放棄最擅長的東西，，我的專業度和常我的專業度和常

年積累可以讓大家產生天然的信任感年積累可以讓大家產生天然的信任感，，這是一這是一
種優勢種優勢。」。」
22019019年年66月月，，周雨思在北京璃墟劇場舉辦周雨思在北京璃墟劇場舉辦

了一場了一場「「看得見的音樂看得見的音樂」」演奏會演奏會，，這場演奏這場演奏
會將鋼琴與繪畫藝術相融合會將鋼琴與繪畫藝術相融合，，演出當晚現場演出當晚現場
座無虛席座無虛席，，這讓周雨思更堅定了做音樂教育這讓周雨思更堅定了做音樂教育
的決心的決心。。
周雨思稱周雨思稱，，目前目前，，行業裏沒有真正的樂評行業裏沒有真正的樂評

環境和氛圍環境和氛圍，，也沒有真正的音樂經濟也沒有真正的音樂經濟。。現階段現階段
就內容盈利的問題就內容盈利的問題，，沒有人能給出解決方案或沒有人能給出解決方案或
非常成熟的系統化思考非常成熟的系統化思考，，只有更多人開始對音只有更多人開始對音
樂提出要求樂提出要求，，才能倒逼行業進步才能倒逼行業進步。。
「「我無論是通過做音樂科普視頻的方式還我無論是通過做音樂科普視頻的方式還

是其他方式提升大眾的音樂審美能力是其他方式提升大眾的音樂審美能力，，都是為都是為
了讓大家意識到自己可以有選擇的權力和能了讓大家意識到自己可以有選擇的權力和能
力力，，不滿足於現在聽到的音樂不滿足於現在聽到的音樂。」。」周雨思表周雨思表
示示，，只有大眾對音樂有要求只有大眾對音樂有要求，，才有談論其盈利才有談論其盈利
模式或商業性的可能模式或商業性的可能，，不然只能永遠停留在原不然只能永遠停留在原
地地。。
「「期待一個新的商業模式橫空出現來拯救所有期待一個新的商業模式橫空出現來拯救所有

音樂人無異於期許天上掉餡餅音樂人無異於期許天上掉餡餅，，所以現在我所做所以現在我所做
的一切只是一個開始的一切只是一個開始，，未來我們也會逐步摸索未來我們也會逐步摸索『『變變
現現』』模式模式，，希望做好內容盈利的案例希望做好內容盈利的案例，，給認真做給認真做
創作和內容的音樂從業者以信心和鼓勵創作和內容的音樂從業者以信心和鼓勵。」。」她說她說。。

「「大眾有要求大眾有要求 音樂方可盈利音樂方可盈利」」

粉絲留言精選
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